

МИНИСТЕРСТВО ОБРАЗОВАНИЯ И НАУКИ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

ВЕСТНИК
ТОМСКОГО
ГОСУДАРСТВЕННОГО
УНИВЕРСИТЕТА

ИСТОРИЯ

TOMSK STATE UNIVERSITY JOURNAL OF HISTORY

Научный журнал

2017

№ 50

Зарегистрирован в Федеральной службе по надзору в сфере
массовых коммуникаций, связи и охраны культурного наследия
(свидетельство о регистрации ПИ № ФС 77-29498 от 27 сентября 2007 г.)

Подписной индекс 44014 в объединённом каталоге «Пресса России»

Журнал включен в «Перечень рецензируемых научных изданий, входящих
в международные реферативные базы данных и системы цитирования,
в которых должны быть опубликованы основные научные результаты диссертаций
на соискание ученой степени кандидата наук, на соискание ученой степени доктора наук»,
Высшей аттестационной комиссии

**РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ НАУЧНОГО ЖУРНАЛА
«ВЕСТНИК ТОМСКОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО
УНИВЕРСИТЕТА. ИСТОРИЯ»**

Галажинский Эдуард Владимирович, д-р психол. наук, проф., ректор Томского государственного университета; **Дацишн Владимир Григорьевич**, д-р ист. наук, проф., зав. кафедрой всеобщей истории Сибирского федерального университета (Красноярск); **Иванова Наталья Анатольевна**, д-р ист. наук, главный научный сотрудник Института Российской истории РАН (Москва); **Кирюшин Юрий Федорович**, д-р ист. наук, проф., президент Алтайского гос. университета (Барнаул); **Красильников Сергей Александрович**, д-р ист. наук, проф., зав. кафедрой отечественной истории Новосибирского государственного университета; **Лузянин Сергей Геннадиевич**, д-р ист. наук, проф., зам. директора Института Дальнего Востока РАН; **Мерлин Од**, д-р политической истории, проф. Свободного университета Брюсселя (Бельгия); **Саква Ричард**, PhD, проф. Кентского университета (г. Кентербери, Соединенное королевство Великобритании и Северной Ирландии); **Функ Дмитрий Анатольевич**, д-р ист. наук, проф., зав. кафедрой этнологии Московского государственного университета; **Ермекбай Жарас Акишевич**, д-р ист. наук, проф. кафедры социально-гуманитарных дисциплин Казахстанского филиала МГУ (Астана); **Суляк Сергей Георгиевич**, канд. ист. наук, гл. ред. международного исторического журнала «Русин», президент общественной организации «Русь» (Молдавия)

**РЕДАКЦИЯ КОЛЛЕГИЯ ЖУРНАЛА
«ВЕСТНИК ТОМСКОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО
УНИВЕРСИТЕТА. ИСТОРИЯ»**

Зиновьев Василий Павлович, главный редактор, д-р ист. наук, проф., зав. кафедрой отечественной истории, декан исторического факультета; **Румянцев Петр Петрович**, ответственный секретарь, канд. ист. наук, доцент; **Фоминых Сергей Фёдорович**, д-р ист. наук, проф., зав. кафедрой современной отечественной истории; **Харусь Ольга Анатольевна**, д-р ист. наук, проф.; **Шиловский Михаил Викторович**, д-р ист. наук, проф., зав. кафедрой истории России Новосибирского государственного университета

**EDITORIAL COUNCIL OF THE
“JOURNAL OF TOMSK STATE UNIVERSITY.
HISTORY”**

Galazhinsky Eduard V., Dr. of Psychology, Professor, Rector of Tomsk State University; **Datsyshen Vladimir G.**, Dr. of History, Professor, Head of the Department of World History, Siberian Federal University (Krasnoyarsk); **Ivanova Natalia A.**, Dr. of History, Senior Researcher, Institute of Russian History of the Russian Academy of Sciences (Moscow); **Kiryushin Yuriy F.**, Dr. of History, Professor, President of Altai State University (Barnaul); **Krasilnikov Sergey A.**, Dr. of History, Professor, Head of the Department of Russian History, Novosibirsk State University; **Luzyanin Sergey G.**, Dr. of History, Professor, Deputy Director, Institute of Far Eastern Studies of the Russian Academy of Sciences; **Merlin Aude**, PhD (History), Professor of the Free University of Brussels (Belgium); **Sakwa Richard**, PhD (History), Professor of the University of Kent at Canterbury (Great Britain); **Funk Dmitry A.**, Dr. of History, Professor, Head of the Department of Ethnology of Moscow State University; **Ermekbay Zharas A.** Dr. of History, Professor of Department of social and humanitarian disciplines of Kazakhstan Moscow State University branch (Astana); **Sulyak Sergey Georgiyevich**, PhD of History, editor-in-chief of the international historical magazine «Rusin», president of public organization «Rus» (Moldova)

**EDITORIAL BOARD OF THE
“JOURNAL OF TOMSK STATE UNIVERSITY.
HISTORY”**

Zinoviev Vasiliy P., Editor-in-Chief, Dr. of History, Professor, Head of the Department of Russian History, Dean of the Faculty of History; **Rumyantsev Peter P.**, Executive Editor, PhD (History), Associate Professor of the Department of Russian History; **Fominykh Sergey F.**, Dr. of History, Professor, Head of the Department of Modern Russian History; **Kharus Olga A.**, Dr. of History, Professor of the Faculty of History; **Shilovsky Mikhail V.**, Dr. of History, Professor, Head of the Department of Russian History, Novosibirsk State University

Журнал включен в базу данных Emerging Sources Citation Index в Web of Science Core Collection.
Журнал включен в базу данных Russian Science Citation Index на Web of Science.

The Journal is included in the Emerging Sources Citation Index in the Web of Science Core Collection.
The Journal is included in the Russian Science Citation Index and put on the Web of Science.

СОДЕРЖАНИЕ

ПРОБЛЕМЫ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ИСТОРИИ

Бакшт Д.А. Практика назначения офицеров корпуса жандармов, уполномоченных по надзору за частной золотопромышленностью в первой половине XIX в.	5
Бибиков Г.Н. III Отделение и надзор за губернской администрацией: случай губернатора И.Д. Талызина	12
Шиловский М.В. Почему Россия продала Русскую Америку? (К 150-летию подписания конвенции от 18(30) марта 1867 г. об уступке Северо-Американским Соединенным Штатам российских северо-американских колоний)	24
Любичанковский С.В. Политика аккультурации в условиях разрушения империи: казус волостного земства	31
Митюков Н.В., Матвеев Д.В. Судостроительный цех Воткинского завода в годы Первой мировой войны	38
Берсенев М.В. Социально-бытовое обеспечение работников угольных карьеров Кузбасса в 1948–1965 гг.	45

ИНТЕГРАЦИОННЫЕ ПРОЦЕССЫ НА ПОСТСОВЕТСКОМ ПРОСТРАНСТВЕ: ПРЕДПОСЫЛКИ, ПРОБЛЕМЫ, ПЕРСПЕКТИВЫ

Бейсебаев Р.С. Проблемы топливно-энергетического сотрудничества Кыргызстана и Казахстана на евразийском пространстве	53
Березняков Д.В., Козлов С.В. Проектирование стратегии развития Евразийского Экономического Союза сквозь призму концепции альянсов в теории международных отношений	58
Жучкова Ю.В., Мирошников С.Н. ЕС и Армения: не все потеряно?	64
Погорельская А.М. Выдавая желаемое за действительное, или Вступление Беларуси в Болонский процесс	69
Романов О.А. Евразийская регионализация в контексте глобальных трансформаций миропорядка: историческое значение и сущность	75
Троицкий Е.Ф., Ким М.Ю. Политика Японии в Центральной Азии (1992–2016 гг.)	84
Юн С.М. Образование как сфера сотрудничества в рамках Евразийского экономического союза: проблемы и перспективы	89

ПРОБЛЕМЫ ВСЕОБЩЕЙ ИСТОРИИ

Сафонов А.В. Кто был отцом фараона Сиптаха?	93
Лошкareva M.E. Johanna domina Wallie	98
Коробов С.А. К истории формирования границ Ливии в годы итальянского владычества (1911–1943 гг.)	103
Хахалкина Е.В. Проблемы расовой дискриминации и ограничения иммиграции в Великобритании во второй половине 1950-х гг.	108
Андреева Т.Л., Таловская Б.М. Влияние языковой политики Соединённого королевства Великобритании и Северной Ирландии на развитие английского, валлийского и гэльского языков	118

ПРОБЛЕМЫ АРХЕОЛОГИИ, ЭТНОГРАФИИ И ИСТОРИОГРАФИИ

Абolina L.A., Fedorov R.Yu. Дворовый комплекс семейских Забайкалья: строительная культура и терминологическая вариативность	123
Бурнаков В.А. Традиционное мировоззрение хакасов в исследовании священника М. Александрова	131
Петрова К.Ю., Хазанов О.В. Диалог как форма религиозного осмысливания истории на примере творчества отца А. Меня	139

CONTENTS

PROBLEMS OF HISTORY OF RUSSIA

Baksht D.A. About the appointment of gendarmerie officers, authorized in supervision of the private Siberian gold mining in the first half of the XIX century	5
Bibikov G.N. Third Section of His Imperial Majesty's Own Chancellery and the control over provincial administration: the case of governor I.D. Talyzin	12
Shilovskiy M.V. Why Did Russia Sell Russian America? (On the 150th Anniversary of the Signing of the Treaty (March, 18 (30), 1867) on the Cession of the North American Colonies to the United States)	24
Lyubichankovskiy S.V. Policy of acculturation in the conditions of destruction of the Empire: incident of a volost' zemstvo	31
Mitiukov N.W., Matveev D.V. Shipbuilding yard of Votkinsk plant during the First World War	38
Bersenev M.V. Tomsk State University of Control Systems and Radioelectronics	45

INTEGRATION TRENDS IN THE POST-SOVIET SPACE: CONTEXT, PROBLEMS, PROSPECTS

Beisebaev R.S. Problems of fuel and energy cooperation between Kyrgyzstan and Kazakhstan in the Eurasian space	53
Bereznyakov D.V., Kozlov S.V. Projecting the Development Strategy of the Eurasian Economic Union through the Prism of the International Relations' Alliance Theory	58
Zhuchkova Y.V., Miroshnikov S.N. EU-Armenia: all is not lost?	64
Pogorelskaya A.M. Wishful thinking: Belarus joining the Bologna process	69
Romanov O.A. The Eurasian regionalization in the context of global transformations of the world order: its historical meaning and essence	75
Troitskiy E.F., Kim M.U. Policy in Central Asia (1992–2016)	84
Yun S.M. Educational cooperation in the Eurasian economic union: problems and prospects	89

PROBLEMS OF WORLD HISTORY

Safronov A.V. Who was the father of pharaoh Siptah?	93
Loshkareva M.E. Johanna Domina Wallie	98
Korobov S.A. On the formation of Libya's borders during the Italian colonial period (1911–1943)	103
Khakhalkina E.V. The problems of racial discrimination and immigration restrictions in the UK in the second half of the 1950s	108
Andreeva T.L., Talovskaya B.M. The impact of the language policy of the United Kingdom of Great Britain and Northern Ireland on the development of English, Welsh and Gaelic	118

PROBLEMS OF ARCHEOLOGY, ETHNOGRAPHY AND HISTORIOGRAPHY

Abolina L.A., Fedorov R.Yu. Yard complex of Semeyskie of Trans-Baikal region: construction culture and terminological variability	123
Burnakov V.A. The Traditional Worldview of the Khakas in the Study of the Orthodox Priest M. Aleksandrov	131
Petrova K.Yu., Khazanov O.V. Dialogue as a form of religious historical reflection: the work of fr. A. Men'	139

РЕЦЕНЗИИ И НАУЧНАЯ ЖИЗНЬ

- Кондратьев С.В.** Рецензия : Апрыщенко В.Ю. Шотландия в новое время: в поисках идентичностей. СПб. : Алетейя, 2016. 720 с. : ил. 146
- Крестьянников Е.А.** Рецензия : Суд присяжных в Российской империи: идея, законодательство, практическая деятельность / под ред. А.А. Демичева. М. : Юрлитинформ, 2015. 488 с. 149

СВЕДЕНИЯ ОБ АВТОРАХ 153

REVIEWS AND SCIENTIFIC LIFE

- Kondratiev S.V.** Review : Aprishenko V.U. Scotland in modern times: in search for identity. St. Petersburg, 2016. 720 p. 146
- Krestyannikov E.A.** Review : The jury trial in the Russian Empire : idea, legislation, practical activities / ed. A.A. Demichev. Moscow : Yurlitinform, 2015. 488 p. 149

INFORMATION ABOUT THE AUTHORS 153